

Intervención de Costa Rica
114 Reunión del Consejo de la Organización Internacional para las Migraciones
Debate General
29 de noviembre de 2023

Sr. Christian Guillermet Fernández, Representante Permanente
Misión Permanente de Costa Rica ante Naciones Unidas en Ginebra

[check against delivery]

Gracias señora Presidenta

Costa Rica se adhiere a la declaración realizada por Argentina en nombre del GRULAC.

Agradecemos a la directora general por la presentación de su informe, y aprovechamos para extender el agradecimiento a todo el personal de la OIM, quienes ejercen sus labores con mística y compromiso, muchas veces en situaciones de alta peligrosidad.

El mundo está viviendo situaciones de guerra, inestabilidad política, pérdida de gobernabilidad democrática y la violación sistemática de los derechos humanos y libertades fundamentales. Asimismo, la crisis climática y de pérdida de biodiversidad provocan mayor movilidad y desplazamiento de personas.

Históricamente Costa Rica ha sido un país de acogida para personas migrantes y refugiadas. Sin embargo, los pasados años han sido particularmente difíciles para nuestra región, y mi país está enfrentando un aumento desmesurado de personas de la región y extrarregionales en movimientos mixtos hacia el norte del continente, así como una gran cantidad de personas que buscan establecerse en el país.

A pesar de los esfuerzos del país, a nivel local y nacional, las necesidades sobrepasan nuestra capacidad de respuesta. Por esta razón, el sistema de Naciones Unidas presente en el país juega un rol fundamental en el manejo correcto de estos flujos mixtos. La cooperación estrecha entre la OIM y el ACNUR, es fundamental para poder atender a esta población de manera correcta y para poder cumplir con nuestras obligaciones bajo el Pacto Global sobre Refugiados y el Pacto Global para una Migración Regular, Segura y Ordenada.

Con la colaboración de la OIM, hemos avanzado en el desarrollo e implementación de nuevas rutas de regularización migratoria. Por ejemplo, hemos creado categorías especiales para trabajadores agrícolas, y para personas de Cuba, Nicaragua y Venezuela cuyas solicitudes de refugio han sido denegadas o están en proceso de estudio. Asimismo, hemos mejorado la comunicación interinstitucional para desarrollar sistemas digitales y de simplificación de trámites para la regularización de trabajadores migrantes.

Costa Rica es un país que cree firmemente en la fuerza del multilateralismo y de la cooperación internacional. Si queremos hacer frente a las grandes crisis que estamos

viviendo, no podemos hacerlo sin colaborar entre nosotros. Las necesidades de la población en movilidad deben ser abordadas tanto por los países de origen, tránsito y destino.

En este sentido, en conjunto con Estados Unidos, el país ha establecido las Oficinas de Movilidad Segura, que permiten a personas que buscan refugio o migrar a Estados Unidos, hacerlo de una manera segura y regular desde Costa Rica. Estamos en discusiones con España y Canadá para replicar estas prácticas.

Para finalizar, aprovechamos la oportunidad para felicitar a El Salvador y a Marruecos, al asumir la co-presidencia de la iniciativa de Campeones del Pacto Global sobre Migraciones. Agradecemos las labores realizadas al día de hoy, y confirmamos el apoyo de Costa Rica para continuar promocionando el cumplimiento del Pacto.

Muchas gracias.